

Научная статья. Исторические науки

УДК 327(5)

DOI: 10.31696/2072-8271-2026-1-1-70-045-055

ДИАЛОГОВОЕ ПАРТНЕРСТВО АСЕАН С ИНДИЕЙ ПОСЛЕ ПАНДЕМИИ COVID-19

Ксения Геннадьевна МУРАТШИНА¹

¹Институт востоковедения РАН, Москва, Россия,

k.muratshina@ivran.ru, <https://orcid.org/0000-0001-7952-6299>

Аннотация: В статье изучено развитие взаимодействия между Ассоциацией государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) и Республикой Индия в 2023–2025 гг. Автор выделяет основные тенденции в отношениях сторон, определяет их мотивацию в сотрудничестве. Рассмотрены как политические контакты, так и отраслевое взаимодействие, а также сфера безопасности и культурные обмены.

Ключевые слова: Юго-Восточная Азия, АСЕАН, Индия, стратегическое партнерство

Для цитирования: Муратшина К.Г. Диалоговое партнерство АСЕАН с Индией после пандемии COVID-19 // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития, 2026, Том 1, № 1 (70). С. 45–55. DOI: 10.31696/2072-8271-2026-1-1-70-045-055

Original article. Historical science

ASEAN-INDIA PARTNERSHIP IN POST-COVID ERA

Ksenia G. MURATSHINA¹

¹Institute of Oriental Studies RAS, Moscow, Russia

k.muratshina@ivran.ru, <https://orcid.org/0000-0001-7952-6299>

Abstract: This paper analyses the dynamics of India–ASEAN ties in post-COVID world, from 2023 till 2025. The author outlines the key features of bilateral interaction, as well as discusses the two partners' interests. In the course of the research, the whole scope of dialogue partnership is studied, including the political contacts, the sectoral ministerial meetings, the defence and security negotiations, and the cultural exchanges.

Keywords: Southeast Asia, ASEAN, India, Strategic Partnership

For citation: Muratshina K.G. ASEAN–India Partnership in Post-COVID Era. *Yugo-Vostochnaya Aziya: aktual'nyye problemy razvitiya*, 2026, Vol. 1, № 1 (70). Pp. 45–55. DOI: 10.31696/2072-8271-2026-1-1-70-045-055

Среди диалоговых партнеров Ассоциации государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) Республика Индия занимает на современном этапе достаточно значимое место. С 2022 г. их отношениям присвоен статус всеобъемлющего стратегического партнерства. История официального диалога насчитывает более 30 лет, при этом Индию со странами Юго-Восточной Азии (ЮВА) традиционно объединяло много факторов: географическая близость, интенсивное экономическое сотрудничество, помощь развитию, культурно-исторические связи, миграционные потоки. Ее контакты с государствами АСЕАН на двустороннем уровне демонстрируют высокую активность, в том числе это повлияло и на взаимодействие сторон в период пандемии COVID-19, когда ЮВА и Индия оказывали друг другу помощь на взаимной основе. Как складывается диалоговое партнерство АСЕАН с этим актором международных отношений и одним из центров силы современного многополярного мира в постпандемийную эпоху?

После объявления Всемирной организацией здравоохранения о завершении активной фазы пандемии COVID-19 в мае 2023 г. главным для сторон было полноценное восстановление взаимодействия в формате очных контактов. Это стало возможным благодаря соблюдению соответствующих антиковидных протоколов, процессам вакцинации и мерам предосторожности при проведении многосторонних мероприятий.

Так, достаточно масштабные события состоялись уже летом 2023 г.: совместный круглый стол по вопросам культурного наследия¹ и организованное индийским представительством при АСЕАН празднование Международного дня йоги². В июле штаб-квартиру АСЕАН посетил министр иностранных дел Индии С. Джайшанкар³. Также были продолжены ежегодные очные контакты между представителями ведомств, отвечающих за сферу экономики⁴.

В сентябре АСЕАН и Индия провели очередной саммит глав государств, уже 20-й по счету в истории их взаимоотношений. Такие саммиты являются главным ежегодным видом двусторонних контактов. На них главы исполнительной власти государств-участников имеют возможность обсудить весь спектр вопросов, обменяться мнениями по мировой и региональной проблематике. В 2023 и 2024 гг. на них присутствовал лично премьер-министр Индии Н. Моди, что подчеркнуло значимость асеановского направления индийской внешней политики. Лишь в 2025 г. индийский премьер отказался от поездки на саммит. Предположительно, его решение было продиктовано намерением избежать встречи с президентом США Д. Трампом, который анонсировал

свое присутствие в Куала-Лумпуре и с которым у индийской стороны накопилось много противоречий, главным образом – по индо-пакистанскому конфликту и по торговым ограничениям⁵.

Что касается событий 2023 г., то, помимо уже упомянутых, в ноябре на о. Лангави прошел индийско-асеановский Форум инноваций. Он позволил представителям индийской стороны и всех десяти государств АСЕАН продемонстрировать друг другу свои инновационные проекты и обменяться опытом по продвижению инноваций в науке, образовании, бизнесе и общественной жизни⁶. Чуть ранее генеральный секретарь Ассоциации К.К. Хурн провел встречу с делегацией индийских журналистов и изложил им свое видение сотрудничества АСЕАН и Индии, его значимости и перспектив⁷. Возобновление подобных контактов можно считать важным как в политическом смысле, так и в плане гуманитарной дипломатии.

Помимо саммитов глав государств, еще один приоритетный формат работы, имевший место как в 2023 г., так и в целом ежегодно, – присутствие Индии на Совещании министров обороны АСЕАН-плюс (СМОА-плюс). Индия участвует в нем с момента создания этой площадки в 2010 г., ее участие включает визиты делегаций министерства обороны, выступления на асеановской трибуне со своим видением проблем безопасности в Азии, а также обмен мнениями с представителями профильных ведомств государств-участников. В 2021–2024 гг. Индия вместе с Индонезией председательствовала в экспертной рабочей группе СМОА-плюс по гуманитарному реагированию⁸, а в 2024–2027 гг. совместно с Малайзией возглавляет такую же группу по анти-террористическим операциям⁹. Руководство группой включает организацию конференций, семинаров, полевых и штабных учений, в которых участвуют военнослужащие стран АСЕАН и партнеров по диалогу.

В 2024 г. центральным событием стал четырехдневный визит К.К. Хурна в Индию. Были проведены встречи с С. Джайшанкар¹⁰, министром торговли и промышленности П. Гойялом¹¹, министром образования Д. Прадханом¹², министром сельского хозяйства А. Мундой¹³, представителями промышленных предприятий¹⁴, руководством некоммерческой организации «Индийский фонд»¹⁵ (известной своей активностью в дипломатии «второго трека» и научных исследованиях). На всех переговорах стороны обсуждали широкий круг вопросов специализированного сотрудничества и обменивались планами на перспективу. Также генсек пообщался с индийскими журналистами¹⁶ и выступил с лекциями об АСЕАН в Индийском совете по международным делам¹⁷ и Университете Наланда¹⁸.

В течение года регулярно (также, как и каждый год) проводились контакты между дипломатическими представителями сторон всех уровней. Учитывая вовлеченность Индии в соперничество с Китаем в региональном и международном масштабе, а также территориальные конфликты с Китаем и с Пакистаном, для нее логичным образом приоритетно доведение до стран ЮВА своей точки зрения на мировые процессы, как минимум, чтобы «опередить» в этом и китайскую, и пакистанскую стороны, которые развивают свои отношения с АСЕАН и странами ЮВА по отдельности.

Далее, были продолжены ежегодные переговоры ведомств, ответственных за развитие туризма¹⁹, и встречи Совместного комитета по сотрудничеству²⁰. Регулярные ведомственные контакты укладываются в планы развития связей по годам и пятилетним периодам²¹, за выполнением которых стороны следят, не ставя себе заведомо невыполнимых задач и не планируя большого числа конкретных действий, но при этом стараясь разнообразить повестку дня и включать в нее основные ориентиры²².

Из других событий 2024 г. стоит отметить круглый стол индийско-асеановской Сети экспертно-аналитических центров²³, выставки живописи «Гармония природы»²⁴ и «Взаимосвязь через океан» (последняя – результат проведенного в 2022 г. в Удайпуре «Лагеря художников Индии и АСЕАН»)²⁵, празднование в штаб-квартире АСЕАН Международного дня йоги²⁶, предоставление Индией стипендий студентам из стран АСЕАН для обучения в Университете Наланда²⁷. Как можно увидеть, стороны поддерживают достаточно разветвленные связи, в том числе в гуманитарном взаимодействии. Из нововведений – в 2024 г. была создана совместная группа по управлению проектами²⁸. Это должно способствовать более эффективной организации общей работы.

В 2025 г., помимо описанных ранее видов стандартных регулярных форматов, состоялись очередная встреча ведомств, отвечающих за информационные технологии²⁹ (эта сфера сейчас интересует обоих партнеров и представляется одной из самых перспективных), и, что особенно любопытно, вторая встреча министров обороны Индия–АСЕАН. Данный довольно примечательный вид связей был впервые инициирован индийской стороной в 2022 г.³⁰ С самого начала за встречами было закреплено название «неформальные», однако суть их от этого не менялась: кулуарными околовоенными переговорами за рамками СМОА-плюс Индия недвусмысленно демонстрирует намерение конкурировать прежде всего с Китаем в сфере контактов с АСЕАН в

этой области, а кроме того – быть в курсе актуальных проблем безопасности в ЮВА и национальных оборонных политик стран – участниц Ассоциации. В нынешнем году на переговорах прозвучали инициативы предметного развития взаимодействия между научно-исследовательскими центрами оборонных ведомств индийской стороны и государств АСЕАН и контактов между женщинами-представительницами сторон по линии миротворческих операций Организации Объединенных Наций³¹. Оба варианта будут способствовать росту обменов между людьми и разнообразят двусторонние связи.

Среди других событий за этот год можно выделить Молодежный саммит Индия–АСЕАН в Гоа (на нем многочисленные делегаты представляли свои страны и культуры, обсуждали перспективы сотрудничества и геополитические проблемы³²), торжества по случаю юбилея представительства Индии при АСЕАН (с масштабным приемом и культурной программой³³), посещение Секретариата АСЕАН парламентской делегацией из Индии³⁴ и молодыми индийскими дипломатами-стажерами³⁵, празднование в штаб-квартире АСЕАН Международного дня йоги³⁶, организацию представительством Индии при АСЕАН презентации книги об отношениях страны с Ассоциацией, написанной дипломатом Г. Сингхом, долгое время проработавшим в ЮВА³⁷, диалог по развитию круизного туризма (он состоялся в Ченнаи, стороны договорились о совершенствовании портовой инфраструктуры, совместных инвестициях в туристические проекты, участии малого и среднего бизнеса, высказав уверенность, что таким образом туристическое взаимодействие получит дополнительный импульс³⁸).

Такой масштаб мероприятий в том числе связан с тем, что 2025 год получил в двусторонних отношениях статус Года туризма. Согласно Совместному заявлению о развитии «устойчивого туризма», принятому на очередном саммите, стороны подчеркивают значимость туристического сектора для развития гуманитарных связей и экономического роста, а также обязуются осуществлять туристические обмены в экологически ответственном ключе, выражают свою приверженность рациональному использованию природных ресурсов, применению новых цифровых технологий, повышению и гармонизации стандартов гостеприимства, обмену наиболее эффективными практиками и обеспечению охраны культурного наследия³⁹.

Следующему, 2026 году тоже будет присвоен тематический статус: стороны хотели бы видеть его Годом взаимодействия на море⁴⁰. Тематика более чем широкая и актуальная и для АСЕАН, и для Индии, а это означает, что в новом году можно ожидать максимально

насыщенной повестки дня в их сотрудничестве. Еще одна задача на перспективу – актуализация содержания базового соглашения о торговле товарами⁴¹. Это связано с изменениями в мировом экономическом и торговом ландшафте ввиду прежде всего негативного влияния торговой политики США. Как Индия⁴², так и АСЕАН⁴³ успели пострадать от американских пошлин, поэтому можно предположить, что они разрабатывают в настоящее время наиболее удобные для себя условия ведения торговли в общих интересах. На уровне министерских переговоров принципиально согласовано взаимное обязательство придерживаться традиционных правовых норм добросовестной торговли без дискриминационных мер⁴⁴. Такие многосторонние согласования действительно важны, поскольку предполагают принятие АСЕАН решения консенсусом об общих условиях взаимодействия с конкретным диалоговым партнером, которое в дальнейшем всем странам Ассоциации необходимо будет выполнять.

Перечень приоритетных областей сотрудничества сторон на перспективу в настоящее время возглавляет не что иное, как оборона. И, хотя ее истинное значение не афишируется, можно догадаться, от кого собрались гипотетически обороняться страны (пусть не все, но часть из них) ЮВА, – от Китая. Поэтому Индия готова наращивать военно-техническое сотрудничество, главным образом – в защите безопасности на море (в том числе в обеспечении соблюдения Конвенции ООН по морскому праву 1982 г., «свободы судоходства и полетов») и в киберпространстве. Далее следуют приоритеты высокотехнологичных отраслей, сотрудничество в которых может быть взаимно выгодным, полезным, выводящим стороны на новый уровень: в науке и образовании, космических технологиях, в области искусственного интеллекта, блокчейн-технологиях, робототехнике, квантовых технологиях, цифровой экономике. Не забыты и локальные вызовы безопасности: Индия и АСЕАН планируют более интенсивно взаимодействовать в борьбе с торговлей людьми и транснациональной преступностью, в первую очередь – с кибер-мошенничеством. Из других сфер контактов в приоритете торговля, инвестиции, сельское хозяйство, транспорт, продовольственная безопасность, ядерная и возобновляемая энергетика, гуманитарное сотрудничество (борьба с чрезвычайными ситуациями, с изменением климата, здравоохранение, культура, туризм, устойчивое развитие, молодежь)⁴⁵. Как можно увидеть, этот список весьма широк и комплексно вовлекает большинство сфер жизни обществ. Благодаря этому формируется более тесная связь между сторонами. В данный момент как Индия, так и АСЕАН видят

для себя выгоду в развитии этих направлений, а значит, это соответствует их более-менее долгосрочным интересам.

Подводя итог, можно выделить основные тенденции индийско-асеановских отношений в постпандемийную эпоху. Главная из них – выход на первый план взаимодействия в области обороны и безопасности. Это объясняется совпадением целей сторон: каждая из них хотела бы усилить безопасность собственную, и друг для друга они являются крайне привлекательными партнерами. Страны АСЕАН для Индии – что-то вроде тыла или буфера по отношению к Китаю, а еще – перспективный рынок экспорта вооружений (опыт продаж уже имеется) и в целом коллективный региональный центр силы, с которым следует поддерживать взаимно полезный диалог по проблематике безопасности. А учитывая, что в АСЕАН есть страны, имеющие с КНР территориальные споры, она может целенаправленно выжидать удобного момента для использования их конфликтов с Пекином в своих интересах. Для АСЕАН же Индия – удобный «третий сосед», отношения с которым помогают создать баланс как против Китая, так и против США. Кроме того, она выступает для асеановцев, как торговый партнер, потенциальный источник повышения обороноспособности стран-участниц и содействия развитию.

Еще одна тенденция – разнообразие инструментов партнерской дипломатии: от стандартной системы встреч на разных уровнях до предметных связей научных центров, творческих сообществ и проведения тематических годов. Как представляется, это естественный результат длительного развития диалогового партнерства и показатель заинтересованности обеих сторон в его расширении и совершенствовании.

Хотя в то же время по общей активности в связях с АСЕАН Индия заметно уступает Китаю, США и Европейскому союзу. Однако она не бьется с ними открыто «наперегонки», на износ, а, скорее, берет свое качеством, диверсификацией форматов сотрудничества и историко-культурными связями. При этом в АСЕАН высоко ценят принятие Индией принципа «центральной роли» Ассоциации в ЮВА и поддержку асеановского видения перспектив развития региона. Также не может не способствовать взаимному уважению тот факт, что Индия с АСЕАН явно общается на равных, без унижительных западных нотаций свысока и без китайского связывания рук кредитами. Их взаимодействие укладывается в парадигму довольно гармоничных контактов Юг–Юг и позволяет им осуществлять разного рода обмены без излишнего навязывания себя и своих позиций.

Кстати, даже при том, что международная проблематика как таковая обсуждается на встречах индийских и асеановских представителей, они избегают острых совместных оценок. По сути, единственной отдаленной от них международной проблемой, которую стороны открыто вместе комментируют, является палестино-израильский конфликт⁴⁶. В остальном они придерживаются принципа не вмешиваться в международные конфликты, не касающиеся их напрямую.

Далее, обращает на себя внимание значительная роль гуманитарных связей в двустороннем партнерстве. Они не только логичным образом проистекают из всего богатого опыта отношений Индии и ЮВА, но и являются для нее потенциальным инструментом мягкой силы, ведь таким образом, она может проецировать ее сразу на весь регион. В гуманитарных связях заинтересованы обе стороны, для них полезно наращивать турпоток, культурные обмены, договариваться о работе по сохранению культурного наследия, обмену практиками в гуманитарных областях.

В целом, для индийской стороны диалог с АСЕАН выступает частью известной политики «Действовать на Востоке» («Act East»)¹. С АСЕАН она ведет себя, как глобальная держава, и имеет в отношениях все атрибуты своего уровня. В АСЕАН уделяют ей большое внимание и многого от нее ожидают, хотя, как показывает время, «третьих соседей» у Ассоциации достаточно, и многовекторность в политике делает отношения с ними в каком-то смысле неэксклюзивными.

Для России же целесообразно отслеживать и изучать опыт развития связей с ЮВА (являющейся одним из приоритетных регионов нашей внешней политики), осуществляемых внешними акторами, и не только недружественными, но и дружественными по отношению к нашей стране, и на постоянной основе уделять внимание своему стратегическому планированию асеановского направления своей политики в этой части мира с учетом наших национальных интересов.

ИНФОРМАЦИЯ ОБ АВТОРЕ

МУРАТШИНА Ксения Геннадьевна, кандидат исторических наук, доцент, старший научный сотрудник Центра ЮВА, Австралии и Океании ИВ РАН, Москва, Россия

INFORMATION ABOUT THE AUTHOR

Ksenia G. MURATSHINA, PhD (History), Associate Professor, Senior Researcher at the Center for Southeast Asia, Australia and Oceania Studies, IOS RAS, Moscow, Russia

Статья поступила в редакцию 20.12.2025;
одобрена после рецензирования 15.01.2026;
принята к публикации 30.01.2026.

The article was submitted 20.12.2025;
approved 15.01.2026;
accepted to publication 30.01.2026.

- ¹ ASEAN and international experts discuss ASEAN Cultural Heritage List // ASEAN official website. 16.08.2023. URL: <https://asean.org/asean-and-international-experts-discuss-asean-cultural-heritage-list/>
- ² ASEAN Secretariat celebrates International Day of Yoga with Indian Mission // ASEAN official website. 21.06.2023. URL: <https://asean.org/asean-secretariat-celebrates-international-day-of-yoga-with-indian-mission/>
- ³ Secretary-General of ASEAN meets with Minister of External Affairs of India // ASEAN official website. 12.07.2023. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-meets-with-minister-of-external-affairs-of-india/>
- ⁴ Secretary-General of ASEAN took part at the 20th AEM – India Consultation // ASEAN official website. 21.08.2023. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-took-part-at-the-20th-aem-india-consultation/>
- ⁵ Modi skips ASEAN summit to avoid Trump meeting, say sources // The Hindu Business Line. 29.10.2025. URL: <https://www.thehindubusinessline.com/news/world/modi-skipped-summit-due-to-worries-trump-would-mention-pakistan/article70215370.ece>
- ⁶ ASEAN, India collaboration fosters grassroots innovation at AIGIF 2023 // ASEAN official website. 30.11.2023. URL: <https://asean.org/asean-india-collaboration-fosters-grassroots-innovation-at-aigif-2023/>
- ⁷ Secretary-General of ASEAN shares views on ASEAN – India relations with India medias // ASEAN official website. 20.11.2023. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-shares-views-on-asean-india-relations-with-india-medias/>
- ⁸ Past Meetings and Events // ASEAN official website. 2006–2024. URL: <https://admm.asean.org/index.php/events/past-meetings-and-events.html>
- ⁹ Rajnath Singh Lands in Kuala Lumpur for Key ASEAN Defence Ministers' Meet // Indian Defence News. 01.11.2025. URL: <https://www.indiandefensenews.in/2025/11/rajnath-singh-lands-in-kuala-lumpur-for.html>
- ¹⁰ Secretary-General of ASEAN commences series of activities with meeting Indian Minister of External Affairs // ASEAN official website. 12.02.2024. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-commences-series-of-activities-with-meeting-indian-minister-of-external-affairs/>
- ¹¹ Secretary-General of ASEAN meets with Minister of Commerce and Industry, Consumer Affairs, Food and Public Distribution, and Textiles of the Republic of India // ASEAN official website. 13.02.2024. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-meets-with-minister-of-commerce-and-industry-consumer-affairs-food-and-public-distribution-and-textiles-of-the-republic-of-india/>
- ¹² Secretary-General of ASEAN meets with Minister for Education and Skill Development and Entrepreneurship of India // ASEAN official website. 14.02.2024. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-meets-with-minister-for-education-and-skill-development-and-entrepreneurship-of-india/>
- ¹³ Secretary-General of ASEAN meets with Minister of Agriculture and Farmers Welfare of India // ASEAN official website. 14.02.2024. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-meets-with-minister-of-agriculture-and-farmers-welfare-of-india/>
- ¹⁴ Secretary-General of ASEAN engages with Confederation of Indian Industry // ASEAN official website. 13.02.2024. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-engages-with-confederation-of-indian-industry/>
- ¹⁵ Secretary-General of ASEAN meets with India Foundation // ASEAN official website. 14.02.2024. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-meets-with-india-foundation/>
- ¹⁶ Secretary-General of ASEAN shares perspectives on ASEAN-India cooperation with news agencies // ASEAN official website. 14.02.2024. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-shares-perspectives-on-asean-india-cooperation-with-news-agencies/>
- ¹⁷ Secretary-General of ASEAN delivers lecture at Indian Council of World Affairs (ICWA) // ASEAN official website. 12.02.2024. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-delivers-lecture-at-indian-council-of-world-affairs-icwa/c>
- ¹⁸ Secretary-General of ASEAN delivers lecture at Nalanda University // ASEAN official website. 15.02.2024. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-delivers-lecture-at-nalanda-university/>
- ¹⁹ Secretary-General of ASEAN attends the 11th Meeting of ASEAN – India Tourism Ministers // ASEAN official website. 25.01.2024. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-at-tends-the-11th-meeting-of-asean-india-tourism-ministers/>

²⁰ См., напр.: ASEAN, India reaffirm comprehensive strategic partnership // ASEAN official website. 19.03.2024. URL: <https://asean.org/24th-meeting-of-asean-india-joint-cooperation-committee-convenes/>

²¹ См., напр.: Plan of Action to Implement The ASEAN-India Partnership for Peace, Progress and Shared Prosperity (2021-2025) // ASEAN official website. 12.09.2020. URL: <https://asean.org/plan-of-action-to-implement-the-asean-india-partnership-for-peace-progress-and-shared-prosperity-2021-2025-2/>

²² См., напр.: ASEAN Post-Ministerial Conference with India reaffirms commitment to further deepening Comprehensive Strategic Partnership // ASEAN official website. 10.07.2025. URL: <https://asean.org/asean-post-ministerial-conference-with-india-reaffirms-commitment-to-further-deepening-comprehensive-strategic-partnership/>

²³ Secretary-General of ASEAN delivers a special address via video message for the Inaugural Session of the 8th Roundtable of ASEAN-India Network of Think Tanks (AINTT) // ASEAN official website. 07.11.2024. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-delivers-a-special-address-via-video-message-for-the-inaugural-session-of-the-8th-roundtable-of-asean-india-network-of-think-tanks-aintt/>

²⁴ Secretary-General of ASEAN attends artwork exhibition and dinner hosted by the Ambassador of India to ASEAN // ASEAN official website. 11.09.2024. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-attends-artwork-exhibition-and-dinner-hosted-by-the-ambassador-of-india-to-asean/>

²⁵ Secretary-General of ASEAN officiates ASEAN-India Artists' Camp Exhibition // ASEAN official website. 02.08.2024. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-officiates-asean-india-artists-camp-exhibition/>

²⁶ International Day of Yoga Returns to ASEAN Secretariat in collaboration with Indian Mission // ASEAN official website. 21.06.2024. URL: <https://asean.org/international-day-of-yoga-returns-to-asean-secretariat-in-collaboration-with-indian-mission/>

²⁷ ASEAN, India intensify Comprehensive Strategic Partnership // ASEAN official website. 06.05.2024. URL: <https://asean.org/asean-india-intensify-comprehensive-strategic-partnership-2/>

²⁸ Office of ASEAN-India Project Management Unit at the ASEAN Headquarters/ASEAN Secretariat inaugurated today // ASEAN official website. 18.07.2024. URL: <https://asean.org/office-of-asean-india-project-management-unit-at-the-asean-headquarters-asean-secretariat-inaugurated-today/>

²⁹ Secretary-General of ASEAN participates in the 5th ADGMIN + India Meeting // ASEAN official website. 17.01.2025. URL: <https://asean.org/4-secretary-general-of-asean-participates-in-the-5th-adgmin-india-meeting/>

³⁰ Overview of India – ASEAN Relations // Ministry of External Affairs, Government of India. 21.11.2022. URL: https://www.mea.gov.in/Portal/ForeignRelation/India-ASEAN-Relations_2022.pdf

³¹ Rajnath Singh Lands in Kuala Lumpur for Key ASEAN Defence Ministers' Meet // Indian Defence News. 01.11.2025. URL: <https://www.indiandefensenews.in/2025/11/rajnath-singh-lands-in-kuala-lumpur-for.html>

³² Reflections from the 5th ASEAN – India Youth Summit: A Call for Inclusive Action // ASEAN Youth Forum. 15.09.2025. URL: <https://aseanyouthforum.org/reflections-from-the-5th-asean-india-youth-summit-a-call-for-inclusive-action/>

³³ The Secretary-General of ASEAN Graces Event Celebrating the 10th Anniversary of the Establishment of the Indian Mission to ASEAN // ASEAN official website. 20.06.2025. URL: <https://asean.org/the-secretary-general-of-asean-graces-event-celebrating-the-10th-anniversary-of-the-establishment-of-the-indian-mission-to-asean/>

³⁴ Secretary-General of ASEAN receives Parliamentary Members from India // ASEAN official website. 28.05.2025. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-receives-parliamentary-members-from-india/>

³⁵ Deputy Secretary-General of ASEAN for Socio-Cultural Community, San Lwin, receives Trainee Officers from Indian Foreign Service // ASEAN official website. 26.06.2025. URL: <https://asean.org/deputy-secretary-general-of-asean-for-socio-cultural-community-san-lwin-receives-trainee-officers-from-indian-foreign-service/>

³⁶ International Day of Yoga celebrated at the ASEAN Headquarters / ASEAN Secretariat // ASEAN official website. 20.06.2025. URL: <https://asean.org/international-day-of-yoga-celebrated-at-the-asean-headquarters-asean-secretariat/>

³⁷ Indian Mission to ASEAN organises the launch of The Mango Flavour: INDIA & ASEAN After a Decade of the Act East Policy at the ASEAN Headquarters / ASEAN Secretariat // ASEAN official website. 08.09.2025. URL: <https://asean.org/indian-mission-to-asean-organises-the-launch-of-the-mango-flavour-india-asean-after-a-decade-of-the-act-east-policy-at-the-asean-headquarters-asean-secretariat/>

³⁸ ASEAN, India prioritise boosting tourism cooperation // Vietnam News. 02.07.2025. URL: <https://vietnamnews.vn/Life%20-%20Style/1720649/asean-india-prioritise-boosting-tourism-cooperation-.html>

³⁹ ASEAN – India Joint Leaders' Statement on Sustainable Tourism // ASEAN official website. 28.10.2025. URL: <https://asean.org/asean-india-joint-leaders-statement-on-sustainable-tourism/>

⁴⁰ Secretary-General of ASEAN participates in the 22nd ASEAN – India Summit // ASEAN official website. 26.10.2025. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-participates-in-the-22nd-asean-india-summit/>

⁴¹ Secretary-General of ASEAN participates in the 22nd AEM – India Consultation // ASEAN official website. 26.09.2025. URL: <https://asean.org/secretary-general-of-asean-participates-in-the-22nd-aem-india-consultation/>

⁴² Trump Tariffs Highlights: As 50% tariffs begin, US treasury secy sends positive signal: 'At end of day, we will come together' // The Indian Express. 28.08.2025. URL: <https://indianexpress.com/article/india/us-trump-tariff-india-live-updates-10211697/>

⁴³ Jones W.J. ASEAN and Trump's Tariffs: Regional Calamity, Rent Seeking, or Return to the Status Quo? // The Diplomat. 12.08.2025. URL: <https://thediplomat.com/2025/08/asean-and-trumps-tariffs-regional-calamity-rent-seeking-or-return-to-the-status-quo/>

⁴⁴ The Twenty Second ASEAN Economic Ministers – India (AEM-India) Consultation // ASEAN official website. 26.09.2025. URL: <https://asean.org/joint-media-statement-of-the-twenty-second-aem-india-consultation/>

⁴⁵ ASEAN-India Joint Statement on Maritime Cooperation // ASEAN official website. 07.09.2023. URL: <https://asean.org/wp-content/uploads/2023/09/ASEAN-India-Joint-Statement-on-Maritime-Cooperation-FIN-1.pdf>; ASEAN-India Joint Leaders' Statement on Strengthening Food Security and Nutrition in Response to Crises // ASEAN official website. 07.09.2023. URL: <https://asean.org/wp-content/uploads/2023/09/ASEAN-India-Leaders-Joint-Statement-on-Strengthening-Food-Security-and-Nutrition-in-Response-to-Crises-FIN.pdf>; Joint Statement on Strengthening ASEAN-India Comprehensive Strategic Partnership for Peace, Stability and Prosperity in the Region in the Context of the ASEAN Outlook on the Indo-Pacific (AOIP) with the Support of India's Act East Policy (AEP) // ASEAN official website. 10.10.2024. URL: <https://asean.org/wp-content/uploads/2024/10/82024J1.pdf>; ASEAN-India Joint Statement on Advancing Digital Transformation // ASEAN official website. 10.10.2024. URL: <https://asean.org/wp-content/uploads/2024/10/9.-2024-ASEAN-India-Joint-Statement-on-Advancing-Digital-Transformation-FINAL.pdf>; ASEAN and India, a thriving partnership // ASEAN official website. 14.02.2025. URL: <https://asean.org/asean-and-india-a-thriving-partnership/>; ASEAN and India reaffirm commitment to strengthen Comprehensive Strategic Partnership // ASEAN official website. 20.06.2025. URL: <https://asean.org/asean-and-india-reaffirm-commitment-to-strengthen-comprehensive-strategic-partnership/>

⁴⁶ ASEAN, India strengthen commitment to augment their partnership // ASEAN official website. 12.03.2025. URL: <https://asean.org/asean-india-strengthen-commitment-to-augment-their-partnership/>